

BAB III

ORGANISASI MUHAMMADIYAH

A. Latar Belakang Berdirinya Muhammadiyah.

1. Purifikasi Agama dari Tradisi yang “Diagamakan”.¹

KH. Ahmad Dahlan hidup di tengah-tengah himpitan masyarakat yang *konservatif*,² dan *tradisional*,³ meski mayoritas beragama Islam.⁴ Kauman adalah nama sebuah kampung tempat KH. Ahmad Dahlan hidup, dan organisasi Muhammadiyah didirikan pada tanggal 18 November 1912 M., bertepatan tanggal 8 Dzulhijjah 1330 H. Secara geografis, Kauman terletak di sekitar Masjid Agung, hal ini dikarenakan masyarakatnya yang berprofesi sebagai *abdi dalem pamethakan* Keraton Yogyakarta, dengan tugas khusus menangani urusan keagamaan, tepatnya memakmurkan Masjid Agung.⁵

¹Lahirnya Muhammadiyah dengan karakter pembaharuan Islam di kampung Kauman Yogyakarta, oleh Masdar F. Mas’udi dinilai lebih sebagai kritik atas fenomena *sosio-antropologi* (masyarakat dan budaya) yang turut mewarnainya. Tradisi keraton kerap kali dinilai oleh KH. Ahmad Dahlan sudah jauh keluar dari ajaran Islam. Tidak jarang kepercayaan *irrasional* yang sengaja dibina dan dikembangkan di tengah-tengah komunitas keraton pada gilirannya “diagamakan”, karenanya sangat tepat jika Muhammadiyah yang memiliki komitmen melakukan *purifikasi* Islam, lahir di tengah-tengah keraton Yogyakarta. Lebih jelasnya lihat Jurnal Ilmu dan Kebudayaan *Ulumul Qur’an*, (Jakarta: Nomor 2. Vol. VI, 1995), hal. 20

²Sikap hendak mempertahankan keadaan, kebiasaan dan tradisi lama, lihat dalam Poerwadarminto, *Kamus Umum Bahasa Indonesia*, (Jakarta: Balai Pustaka, 1993), hal. 520

³Sikap dan cara berfikir serta bertindak yang selalu berpegang teguh pada norma dan adat kebiasaan yang secara turun temurun, lihat dalam Departemen Pendidikan dan Kebudayaan, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, (Jakarta, Balai Pustaka, 1996), hal. 959

⁴Andi Wahyudi, *Muhammadiyah dalam Gonjang-Ganjing Politik: Telaah Kepemimpinan Muhammadiyah Era 1990-an*, (Yogyakarta: CV. Adipura, 1999), hal. 3

⁵Ahmad Adaby Darban, *Sejarah Kauman: Menguak Identitas Kampung Muhammadiyah*, (Yogyakarta: Tarawang, 2000), hal. 2

Pada prinsipnya, cita-cita yang dikembangkan oleh kelompok pembaharu meliputi aspek tauhid, ibadah, *muamalah* dan pemahaman terhadap ajaran Islam serta kehidupan agama Islam yang dikembalikan kepada sumber asli yaitu al-Qur'an dan Sunnah. membersihkan aqidah Islam dari *syirik*,²⁴ membersihkan ibadah dari *bid'ah*, membersihkan iman (kepercayaan) dari *khurufat*, menyerang pemahaman terhadap ajaran agama yang cenderung *taqlid*, dan membuka ruang kebebasan untuk melakukan *ijtihad*.

Komunikasi dalam hal cita-cita pembaharuan Islam antara KH. Ahmad Dahlan dengan dunia Timur Tengah dilakukan melalui majalah al-Manar terbitan Kairo Mesir, meski KH. Ahmad Dahlan di Indonesia. KH. Ahmad Dahlan gigih menyiarkan paham pembaharuan Islam, baik dengan berdebat maupun dengan amalan sosial yang nyata. Dengan demikian jelas bahwa pengaruh Timur Tengah---terutama Muhammad Abduh---merupakan faktor penting terhadap gerakan pembaharuan Islam di Indonesia.

²⁴*Syirik* adalah perbuatan menduakan Allah, menganggap Allah lebih dari satu. Lihat Departemen Pendidikan dan Kebudayaan, *Kamus Besar Op. Cit.*, hal. 878

